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关键词：培育
建议构建培育长效机制，促进企业走向“专

精特新”
“专精特新”已成为国民经济和中小企业高质量发展的核

心路径。近年来，南京先后出台多项政策推动专精特新中小企
业高质量发展。

“专精特新企业绝大部分处于发展提升阶段，规模体量偏小，
现有的一些产业政策普惠力度可能较弱。”市政协委员、民盟南京
市委会科技经济工作委员会主任、扬子石化技术部科研开发室主
任王继元提到，目前专精特新企业培育政策有待优化、培育规模
有待提升、产业结构有待优化。为此，他建议构建“专精特新”培
育长效机制，重点围绕江苏省“1650”产业体系，聚焦南京“2+6+
6”创新型产业集群，针对不同规模、类型的企业和企业发展不同
阶段，实施分类、分级扶持。还要突出重点，激发活力，对进入优
质企业梯度培育库的企业，要加大政策普惠力度，坚持纾困和培
优两手抓，着力打好专精特新惠企政策“组合拳”。实施对标对表
辅导，对照认定标准，梳理出入库企业短板弱项清单，开展精准培
育辅导。“可以建立专精特新企业运行监测和跟踪服务机制，强化

企业发展趋势预测研判，组织专家团队为企业开展点对点免费巡
诊、面对面诊断把脉。”王继元说。

关键词：服务
梳理常见诉求清单，建议建立企业诉求知识

图谱
营商环境好不好，企业最有发言权。近年来，南京始终把

优化营商环境作为转变政府职能、服务民营经济高质量发展
的重要举措。2024年南京“新年第一会”，再次释放出优化营
商环境、护航民企发展的强烈信号。

如何更好支持民营企业发展壮大？市政协委员，南京市总
商会副会长，南京金箔控股集团有限责任公司党委书记、董事
局主席江楠认为，要进一步降低企业发展成本，“重点降低民营
企业的用能成本和物料成本，加强大宗商品的价格监控，切实
保障有效供给，缓解原材料价格带给一些民营企业的经营压
力。”与此同时，还应进一步增强政务服务效能。

“可以梳理企业常见诉求清单，建立企业诉求知识图谱，优
化企业诉求和问题闭环管理机制。”市政协委员、致公党南京市
委会法制工作委员会委员、建邺区总工会副主席张世亮也就惠

企服务提出了不少建议，“要对惠企政策、引进人才、金融产品
等进行拆解、打标，基于企业标签，实现惠企服务精准匹配、推
送，通过证照数据共享等方式，进一步增强企业获得感。”

关键词：人才
强化“黏性”，建议探索建立企业人才工作评

价体系
企业发展，关键在人。市政协委员、九三学社南京市委会

委员、玄武区副区长周正建议，南京进一步发挥企业在引才育
才留才各环节的主体作用，强化人才与企业“黏性”，最大化提
升人才的吸引力与忠诚度。

他建议，突出企业引才主导地位。创新市级人才计划支持
机制，每年优选一批重点企业，给予市级重点人才工程一定数
量的“自主认定名额”，支持引进高层次急需紧缺人才等。推动
企业加快培养人才。支持企业联合高校职校、科研院所围绕专
业设置、人才培育、技术攻关等不同方面，构建资源共享、合作
紧密的融合网络，实现“产教人”良性互动。同时要加强对企业
人才工作激励。探索建立企业人才工作评价体系，评选“人才
工作示范企业”，在科技、人才计划项目方面给予支持。

政协委员为南京企业高质量发展支招
1月 17日，南京市政协十五届二次

会议举行第二次全体大会，16位来自不
同界别、不同领域的市政协委员逐一作
大会发言，就营商环境、智能制造、乡村
振兴、文化旅游等多个方面建言献策。
现代快报记者注意到，发言中不少委员
关注企业发展，就如何为企业提供更优
成长土壤提出了一些建议。
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高“言”值！
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